



VOLVER A VIVIR

Equipo Volver a Vivir

# MEMORIAS 2021



[www.iglesiavolveravivir.com](http://www.iglesiavolveravivir.com)



[www.fundacionvolveravivir.cl](http://www.fundacionvolveravivir.cl)



# Una crisis, una oportunidad

*“(..) ni un solo gorrión puede caer a tierra  
sin que el Padre lo sepa”  
Mateo 10:29b NTV*

El año 2020 y el año 2021 fueron el apogeo de la crisis sanitaria. El coronavirus, la enfermedad respiratoria de los últimos tiempos, llegaba con fuerza y amenazaba con cambiar el destino de la humanidad. Un pequeño virus que se transmitía por el aire puso de cabeza al mundo entero. La Organización de Naciones Unidas, la Organización Mundial de la Salud, los gobiernos, la ciencia, todos sin excepción pensaban cómo hacer frente a una de las crisis sanitarias más letales y de las que no se tenía memoria desde la peste negra.



Me pregunto si acaso la pandemia pilló desprevenido a Dios mientras hacía otra cosa, o simplemente no logró dimensionar los estragos de su alcance. Al parecer el estado de crisis en la vida de las personas, nos da a entender de que alguien debió prever la situación y al menos advertirnos de ella.

Nadie está preparado para ver morir a quien ama. Nadie está preparado para perder el trabajo que tanto anheló, para no alcanzar el sueño deseado o ver cómo se desmorona un proyecto porque las finanzas no alcanzaron. Una separación, un divorcio, un simple examen de rigor que anuncia que pronto vas a enfrentar la batalla de tu vida. Un pequeño virus que te hace temblar de ansiedad por temor a la muerte. Cual sea el ejemplo, cuando una crisis toca nuestra puerta sin duda a alguien se le pasó, y podría habernos hecho el favor de al menos y por poco, avisar.

Jesús nos enseña que ni aún las aves tocan la tierra sin que Dios lo sepa. Eso significa que Dios está al tanto de todas y cada una de nuestras circunstancias, incluyendo aquellas tan adversas que desestabilizan nuestra tranquilidad.

La llegada del coronavirus podría haber supuesto para nosotros como organización un tiempo de resguardo familiar, sin embargo, siempre hemos entendido que las crisis también son parte del plan de Dios para nuestras vidas y por oscuro que parezca el panorama, Dios las transforma en una oportunidad.



**Iglesia Volver a Vivir**



**Fundación Volver a Vivir**

## Equipo Volver a Vivir

El año 2021 en plena crisis nació la Fundación Volver a Vivir y fue nuestra oportunidad para volver a reunirnos a pesar del miedo, para abrazar al desamparado a pesar de las restricciones y transmitir paz en tiempos de inseguridad.

El tiempo más crítico de la pandemia fue quizá la oportunidad más grande de nuestra historia para llegar a la calle con un mensaje de esperanza que alcanzó y rescató a muchos. Incluyéndonos a nosotros mismos. Porque la Fundación ha sido todo eso un poco: alcanzar muchas personas y rescatarnos a nosotros mismos de la monotonía, del activismo y de la comodidad.

Aún en medio del temor y de la inseguridad, fuimos portavoces de quien nos enseña a no temer en miedo en la adversidad, a descansar en él en medio de nuestras aflicciones y a confiar aún en medio de la tempestad. Básicamente, porque ni aún un gorrión puede poner sus patas en el suelo, cuando el Señor de la creación ya está en conocimiento de ello.



FUNDACIÓN VOLVER A VIVIR

# “DIOS NO DESCONOCE NUESTRAS CRISIS,

en medio de ellas nos da una oportunidad.”



# Ruta Social Volver a Vivir

El año 2021 fue un año de continuidad. La organización tanto de la Iglesia como de nuestra Fundación se esforzó arduamente en mantener activos los Proyectos de autogestión que inició el año anterior, consolidando redes de apoyo público-privadas que se comprometieron en la continuidad de cada uno de los procesos iniciados por las personas.

También continuamos con la ejecución de nuestro Programa Calle 2019 que prontamente en el mes de septiembre llegaría a su fin.

El término de la ruta social del año anterior nos dejó con la necesidad instalada de que tan valiosa actividad no podía solo desarrollarse en invierno. Anteriormente y en los inicios de nuestro trabajo social entregar alimentación en hospitales, en la vega central y otros puntos de la capital era común como actividad social. Sin embargo, la ruta social del Programa Noche digna tenía un alcance superior en muchos aspectos que creímos importante replicar.



# Ruta Social 2021

Sumado a lo anterior, la continuidad de este proceso significó un cambio importante en la mirada de los participantes hacia nuestra organización. No solo entregamos un alimento o un elemento de higiene o abrigo, sino que aparte les trasladábamos al centro de día para realizar sus quehaceres diarios. Esto permitió que la casa de acogida y el centro tomaran fuerza y aún a la fecha y gracias a la complementariedad con el Programa Calle las personas ahora son parte de nuestra comunidad.



# Ruta Social 2021

Nuestra postulación al concurso anual de esta ruta no pudo ser la diferencia. La iglesia logra adjudicar por segundo año consecutivo estos territorios y continua con el trabajo, pero ahora con más recursos, aumentando cantidad, días y horarios de visita a los puntos de calle y gestionando prestaciones de salud de bajo umbral.

En el mes de mayo se adjudicó también mediante concurso público:

**Albergue 24 horas Programa Noche Digna, La Florida.**



# Albergue 24 hrs. La Florida

La pandemia seguía activa con fuerza y los espacios residenciales abiertos durante los periodos de invierno eran altamente esperados. Este año nuestra organización no quiso quedar fuera de esta colaboración y abrió nuevamente sus puertas para utilizar el recinto de nuestra iglesia como albergue para personas en situación de calle.

Sin duda fue un año distinto y de muchos aprendizajes durante la puesta en marcha de nuestro segundo albergue. Se logró consolidar nuestra apuesta de actividades, haciendo del espacio un lugar de desarrollo personal, de apresto laboral y de formación en oficios. Se logró afianzar la propuesta institucional respecto a los albergues como un proceso y no solo una estadía temporal. Una oportunidad de generación de cambios y por sobre todo, la posibilidad de Volver a Vivir.



# Albergue 24 hrs. La Florida

Gracias a la complementariedad en las acciones se logró que muchas de las personas ingresadas en el periodo se insertaran laboralmente y otras, a diferencia del año anterior, hicieron su egreso voluntario antes del término del periodo. Gracias al trabajo con las redes hubo un porcentaje que logró ingresar a centros de tratamiento, al Programa Calle y centros temporales para la superación.

Una cualidad muy significativa que nos dejó el proceso fue el trabajo con familias en condición de vulnerabilidad. El año 2021 acogimos a familias con niños, niñas y adolescentes que afectadas por el desalojo o por su condición de migrantes quedaron en situación de calle.

Decidimos hacerle frente a esta diversidad de situaciones y enfrentar juntos la convivencia en un espacio mixto. Se habilitaron espacios más amplios para las familias, resguardando la estadía de los niños y de las niñas. Se realizó un trabajo colaborativo importante con los establecimientos educacionales tanto para supervisar y garantizar el acceso a educación, como para analizar la situación de cada uno y acompañar en el proceso de reinserción escolar.

# Albergue 24 hrs. La Florida

La incorporación de familias nos permitió adaptar y diseñar nuevas metodologías de trabajo, con énfasis en la intervención en NNA y con mujeres jefas de hogar.

El término de nuestro albergue no fue la excepción para continuar con nuestra consigna por lo que, gracias al trabajo de los voluntarios, de la gestión de nuestra Fundación y especialmente gracias a nuestro Municipio, se logró la subvención de un proyecto de continuidad que nos permitió acompañar durante más tiempo a aquellas personas que por la complejidad de sus realidades requerían de un apoyo especial.



# Albergue 24 hrs. La Florida



# Casa de Acogida Volver a Vivir

Sumado a lo anterior, en la comuna de la Florida la cantidad de dispositivos orientados a personas en situación de calle eran escasos, y nuestra experiencia en el año 2020 nos había demostrado que los procesos de acompañamiento residenciales e integrales aumentan las posibilidades de superación de la situación de calle en el corto plazo.

De este modo, nuestra casa de acogida Volver a Vivir consistió en un espacio comunitario residencial de atención a personas en situación de vulnerabilidad, que requerían cubrir necesidades de alojamiento, alimentación, higiene y abrigo, y que aceptaran voluntariamente recibir acompañamiento biopsicosocial y espiritual para la superación de su situación y/o la mejora en su calidad de vida.



# Casa de Acogida Volver a Vivir

El proyecto se propuso contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas en condición de vulnerabilidad social y generar mejores condiciones de bienestar en ámbitos de trabajo, salud, habitabilidad y autonomía. Asimismo, se propuso facilitar un espacio de protección temporal ante las diversas situaciones adversas que enfrentan a raíz de la exclusión social y pobreza a vecinos y vecinas de la comunidad.



# FINALIZACIÓN PROGRAMA CALLE

## La Pintana - El Bosque

En octubre del mismo año finaliza nuestro Programa Calle 2019 y a pesar de lo complejo que fue llevar a cabo una intervención en contexto de pandemia se logró el objetivo. Para esto se desplegaron diversas acciones de visita presencial periódica con resguardos sanitarios y medidas de autocuidado tanto para los profesionales como para los participantes.



# Programa Calle

La comuna de la Pintana y el Bosque se caracterizan por sus altos índices de pobreza y vulnerabilidad a nivel regional. En el caso de la primera, su tasa de pobreza por ingresos supera por creces el nivel nacional. Es sin duda, una realidad altamente compleja la que se interviene cuando nos adentramos en el territorio. Sin embargo, las posibilidades que brinda el Programa Calle ha sido un canal para aportar en la comunidad.

Durante el proceso de acompañamiento más del 50% de nuestros participantes al término del Programa ya no se encontraba viviendo en la calle, y parte de ellos son actualmente de nuestra comunidad cristiana. Sobre el 10% de nuestra cobertura (50 personas) logra acceder al beneficio de FOSIS, entre otros muchos beneficios asociados al Subsistema de Seguridades y Oportunidades al cual el Programa pertenece.



# Programa Calle

Al cierre, se realizó una significativa ceremonia de término en donde nuestros participantes recibieron su diploma de egreso y en donde pudimos exponer parte del proceso que significó dos años de trabajo. Este programa sin duda sembró en nosotros la oportunidad de profesionalizar los procesos de acompañamiento y de abordar de una manera aún más integral la intervención en calle.





FUNDACIÓN VOLVER A VIVIR

# PROGRAMA CALLE 2021

**La Florida - Macul - Peñalolen  
La Pintana - El Bosque**

Este mismo año y en consideración del término nuestro primer programa, nos aventuramos en la participación del concurso año 2021 a fin de renovar nuestra continuidad territorial en las comunas de la Pintana y El Bosque. También se postuló a la comuna de Macul, Peñalolén y La Florida considerando los más de 20 años de trabajo social en la comunidad de esta última.

**¡Y adjudicamos!**



# Programas Calle 2021

Sin duda el resultado de nuestra postulación fue un aliciente para nuestros equipos por todo el trabajo realizado y sobre todo por la oportunidad de seguir desempeñándonos en la labor que tanto amamos.

Con un equipo total de nueve personas llevamos a cabo la metodología de trabajo del Programa Calle 2021, poniendo nuestro sello institucional y desplegando nuevas estrategias de trabajo co-colaborativo con nuestros participantes en su proceso de desarrollo.

Durante la ejecución y en la constante reflexión de nuestros compañeros y colaboradores se pudo observar la complejidad de la intervención desde la toma de datos para consultas de posibles participantes, hasta el desarrollo administrativo que conlleva cada una de las etapas, sumadas al propio acompañamiento integral.

# Programas Calle 2021

En relación con esto se realizan estudios que nos ayudan a sistematizar los procesos de intervención, identificando variables, tendencias y resultados cuantitativos y cualitativos que nos permiten estudiar el fenómeno de la situación de calle en Chile a nivel territorial, obteniendo lecturas de la realidad que se observa y nuevas formas de interpretación relativas a los procesos de ejecución. Siempre apuntando a la mejora continua de los Programas.

En lo práctico el año 2021 nos permitió realizar diversos operativos en cada territorio: Obtención y actualización de RSH y anexo calle, operativos de salud, oftalmología, autocuidado y obtención de cédulas de identidad. Se realizaron charlas de prevención del suicidio, derechos reproductivos de la mujer, y cuatro sesiones grupales que nos permitieron conocer en profundidad a nuestros participantes.



# Programa Calle 2021

Durante el año 2021 hubo participantes que obtuvieron el beneficio de FOSIS y logran desarrollar con empeño sus emprendimientos a través de la compra de insumos y productos para su realización. Ocho participantes ingresan al Programa Vivienda con apoyo y muchos de ellos se mantienen hasta el término del periodo que se informa en este resumen.

**¡Capacitaciones, exposiciones y más!**



# Programa Calle 2021

El año 2021 nos permitió adentrarnos a la temática calle aún más y cada vez desde una mirada más crítica de la realidad y reflexiva de lo que podíamos observar. El amor ha sido nuestro sello desde el inicio, pero tanto la iglesia como la fundación reconocen que el desarrollo teórico metodológico son necesarios para la problematización y creación de nuevas formas de mirar el mundo a partir de las disciplinas científicas que existen.

Con mayor énfasis lo ha sido estudiar la realidad espiritual de las personas y vincularlas a este proceso formativo.



# Capacitación IRMA Brasil

El año 2021 un pequeño de equipo de trabajadores y voluntarios logramos capacitarnos en la ONG IRMA, instituto de recuperación Misión Amor, Brasil.

Una comunidad cristiana reconocida a nivel gubernamental que apoya a cientos de personas con consumo problemático de sustancias y/o en situación de calle, cuya metodología de trabajo ha sido un referente en la región.





FUNDACIÓN VOLVER A VIVIR

# SANTO TOMÁS

Este año también las directoras de nuestra fundación son ponentes sobre la temática en el Centro de Formación Técnica y profesional Santo Tomás, exponiendo sobre adicciones y vulnerabilidad a la carrera de servicio social y a sus docentes.



SANTO<sup>®</sup>  
TOMÁS

